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ОФИЦИАЛЬНО

КАЗБЕК КОКОВ ПРИЗВАЛ СВОИХ СОГРАЖДАН ПОСЛЕДОВАТЬ 
ЕГО ПРИМЕРУ И ВАКЦИНИРОВАТЬСЯ ПРОТИВ КОРОНАВИРУСА

ПРЕДСТАВИТЕЛИ ОРГАНОВ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВЛАСТИ, МИНИСТЕРСТВ И ВЕДОМСТВ 
ПРОКОММЕНТИРОВАЛИ ПОСЛАНИЕ ГЛАВЫ КБР ПАРЛАМЕНТУ РЕСПУБЛИКИ

Пресс-служба Главы и Правительства КБР

Министр транспорта и дорожного 
хозяйства КБР Аслан Дышеков.

«Казбек Коков обратился с ежегодным 
Посланием к Парламенту Кабардино-
Балкарской Республики и озвучил ряд 
знаковых моментов, связанных в том 
числе с дорожно-транспортной отраслью. 
Лейтмотивом Послания стало повыше-
ние качества жизни граждан. Развитая 
сеть автомобильных дорог, доступный, 
безопасный и комфортный транспорт 
– драйверы социально-экономического 
развития региона.

В этой связи одно из ключевых пору-
чений для Минтранса республики – ка-
чественное завершение дорожных работ 
опережающими темпами. Региональная 
дорожная сеть Кабардино-Балкарии еже-
годно улучшается, и в немалой степени 
благодаря реализации национального 
проекта «Безопасные качественные до-
роги». Так, за последние два года (2019 
и 2020) в нормативное состояние приве-
дено более 165 км региональных дорог.

В текущем году уже более 100 км 
участков региональной дорожной сети 
приводятся в нормативное состояние 
посредством капитального ремонта и 
ремонта. Важно понимать, что это не 
окончательный объём дорожных работ, 
прорабатываются вопросы выделения 
дополнительных средств из федераль-
ного бюджета.

При этом особое внимание уделяется 
качеству работ, применяемым техноло-
гиям и материалам. Об этом говорил 
в своём Послании Федеральному Со-
бранию Президент России, указывая 
на необходимость поставить новейшие 
технологии на службу гражданам нашей 
страны с использованием самых со-
временных стандартов и применением 
энергоэффективных материалов.

Кроме того, Минтранс КБР активно 
ведёт работу по участию в мероприятиях 
по созданию обеспечивающей инфра-
структуры для туристических объектов. 
Определён перечень автомобильных 
дорог, подлежащих реконструкции и 
ведущих к туристическим объектам в раз-
личных ущельях Кабардино-Балкарской 
Республики.

Хотел бы подчеркнуть, что обозна-
ченные в Послании направления будут 
реализовываться в субъекте с учётом 
одного из ключевых факторов – повыше-
ния безопасности дорожного движения и 
сохранения человеческих жизней наших 
граждан и гостей республики. Это в пер-
вую очередь обустройство региональных 
трасс линиями наружного электроосвеще-
ния, обустройство пешеходных переходов 
по новым национальным стандартам, 
устройство барьерного и перильного ме-
таллических ограждений.

Помимо этого, задачи транспортной от-
расли находятся на особом контроле у Каз-
бека Валерьевича и у нас в министерст- 
ве. Работа по улучшению показателей 
автотранспортных перевозок Минтран-
сом КБР ведётся на постоянной основе.

Большое внимание в документе также 
уделено увеличению пассажиропото-
ка и улучшению уровня обслуживания 
аэропорта «Нальчик». В настоящее время 
увеличивается число авиарейсов и авиа-
компаний, использующих наш аэропорт. 
Реконструкция аэропортового комплекса, 

Депутат Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской 
Федерации Адальби Шхагошев.

«Считаю, что Послание было до-
статочно серьёзно выстроено с точки 
зрения расстановки приоритетов. Я 
абсолютно согласен с тем, чтобы в По-
слании были поставлены задачи именно 
в сфере туризма и сельского хозяйства.

Почему именно сейчас? Потому что, 
хотя мы уже давно говорим о том, что 
данные направления являются точками 
роста и потенциал у республики в этих 
отраслях действительно есть – реальных 
условий для их развития, увы, не было.

Сейчас, когда ставятся такие задачи 
и мы видим, что цены на сельскохозяй-
ственную продукцию по всей стране 
выросли, очень важно использовать наш 
приоритет – Правительству республики 
необходимо оперативно выстроить «до-
рожную карту» по исполнению этого 
пункта Послания.

Туризм – ещё одно очень важное на-
правление развития Кабардино-Балка-
рии, и в настоящий момент эта отрасль 
является приоритетной не только у нас, 
но и во всей стране. В период ограниче-
ний, связанных с пандемией, внутренний 
туризм получил серьёзную федераль-
ную поддержку. Число туристов, отды-
хающих в Кабардино-Балкарии, растёт 
ежедневно. Об этом, безусловно, нужно 
было сказать и грамотно использовать в 
дальнейшей работе.

Что касается приоритетов и стратегии 
развития республики в целом, которые 
были подробно озвучены в Послании,  
они достаточно реалистичны и адекват-
ны как с точки зрения планирования, 
так и в плане реализации. Очень важно, 

Мухарби Ульбашев, член Федераль-
ного Собрания Российской Федерации 
– представитель от Парламента Кабар-
дино-Балкарской Республики.

«Мы отказались от коммерческих 
кредитов. Их у нас нет», – заявил Глава 
КБР Казбек Коков в понедельник в сво-
ём Послании.

Руководитель региона подробно пояс-
нил свою позицию по данному вопросу: 
«Зачастую нас спрашивали, почему так 
активно занимаемся снижением госу-
дарственного долга, хотя бюджетный 
кодекс позволяет уже не снижать его. 
Первое – я сказал – мы отказались от 
коммерческих кредитов. Их у нас нет, 
мы их не обслуживаем. У нас остались 
только средства, которые мы заняли у 
бюджетной системы Российской Фе-
дерации. Они фактически бесплатные, 
поэтому мы на это ничего не тратим. 
Второе, вы, наверное, знаете – Прези-
дент Российской Федерации в Послании 
обозначил: о списании таких коммерче-
ских долгов для ряда регионов. Мы не 
попали в этот список. Хочу сказать, что 
это хорошо. Это нормально. Но мы по-
пали в список других регионов – которые 
сегодня имеют право привлекать так 
называемые бюджетные заимствования 
на инфраструктурные проекты. Я могу 
ошибиться, это примерно 10 процентов 
от сумм».

Казбек Коков объяснил, какова прак-
тическая выгода такой тактики: водо-
снабжение, ремонт дорог, освещение, 
благоустройство, то есть – инфраструк-
турное развитие региона.

«Те усилия, которые мы прилагали 
для сокращения государственного 
долга, сегодня нам позволят привлечь 
государственных заимствований из фе-
дерального бюджета не менее, чем на 
пять миллиардов. И всё, что я говорил 
по водоснабжению, по стимулированию 
строительства мы сможем реализовать, 
потому что у нас есть возможности. Ин-
струменты, принятые на федеральном 
уровне, позволяют нам это реализовать. 
И мы это по максимуму можем исполь-
зовать. Поэтому, если мы и «затянули 
пояса» в предыдущие два года, это 
нам не помешало. Сегодня мы полу-
чили результат, который с вами сполна 
реализуем», – подчеркнул Глава КБР 
Казбек Коков.

Это первое Послание, в котором 
отдельно, как теме, уделялось внима-
ние проблеме пандемии. Безусловно, 
раньше такого не было. И это не первое 
Послание, на котором мне удалось ра-
ботать. Безусловно, вопросы пандемии 
связаны с исполнением и наполнением 
бюджета. Это напрямую зависимые 
вещи. Впервые зафиксирована история, 
связанная с тем, что у нас исполнены 
все обязательства по коммерческим 
кредитам. Это очень важно. Долгие годы 
Кабардино-Балкария вынуждена была 
заимствовать на коммерческом рынке, 
чтобы исполнять текущие обязатель-
ства перед населением. Это неплохо. 
Это один из инструментов финансовой 
бюджетной политики. Но за последние 

два года ответственная бюджетная по-
литика руководства республики, лично 
главы республики позволила свести этот 
показатель к нулю.

Я могу сказать, что мы из числа 
немногих субъектов Российской Фе-
дерации, которые могут заявить эту 
позицию – исполнить все социальные 
обязательства, все вопросы, связанные 
с пандемией, и при этом сказать, что 
коммерческий долг нулевой.

Я считаю, что это очень хорошая 
история, потому что она несёт в себе 
последствия ответственной политики. В 
Послании Президента Российской Фе-
дерации было сказано о том, что феде-
ральные  средства на инфраструктурные 
проекты будут выделяться в первую оче-
редь тем субъектам, которые проводили 
ответственную бюджетную политику, у 
кого коммерческий долг минимальный 
или близится к нулю.

Руководитель республики и Прави-
тельство чётко и квалифицированно 
реагируют на те вызовы, которые се-
годня у нас есть. Я считаю, Послание 
главы нашей республики придаст до-
полнительный импульс для дальнейшего 
социально-экономического развития. На 
то, чтобы в каждом доме было меньше 
проблем, чтобы они  решались в системе 
нашего регионального жизнеобеспече-
ния.

Депутат Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской 
Федерации Ирина Марьяш.

«Послание главы республики имеет 
выраженную социальную направлен-
ность, в центре внимания – забота о 
людях, повышение их уровня жизни, 
экономическое и социальное развитие 
Кабардино-Балкарской Республики.

В нём заключена концепция развития 
Кабардино-Балкарской Республики как 
часть единой концепции последователь-
ного развития России, предложенной 
Президентом страны В.В. Путиным, с 
основным посылом на повышение уров-
ня жизни наших граждан.

Глава КБР Казбек Коков прежде все-
го выразил благодарность Президенту 
РФ В. Путину, который с самого начала 
обозначил главным приоритетом жизнь 
и здоровье граждан и подкрепил полно-
мочия, которыми наделены органы ис-
полнительной власти субъектов, беспре-
цедентными решениями и соответству-
ющими ресурсами. От имени жителей 
Кабардино-Балкарии К. Коков выразил 
признательность Правительству РФ 
и всем профильным министерствам, 
отметив их высокопрофессиональное 
содействие в реализации мер государст-
венной социальной поддержки граждан, 
а также в воплощении в жизнь нацио-
нальных проектов, в рамках которых 
сегодня реализуется 47 региональных 
проектов.

Глава региона отметил эффектив-
ную работу органов исполнительной и 
муниципальной власти республики по 
реализации антикризисных мер в пери-
од пандемии по обеспечению должного 
взаимодействия с обществом. Каж-
дый житель республики смог увидеть 
в Послании отражение собственных 
перспектив. Здесь меры поддержки и 
семей с детьми, и профессиональных 
сообществ, в первую очередь врачей, 
учителей, предпринимателей. Охвачены 
все поколения от младших школьников 
до наших уважаемых старших. Эти шаги 
позволяют без сомнений верить, что 
приоритетная задача, поставленная 
Президентом нашей страны, – обеспе-
чить рост реальных доходов граждан – к 
концу года будет выполнена.

Предстоит решить много важных 
задач по социально-экономическому 
развитию региона, и глава республики 
очень чётко обозначил приоритеты со-
хранения базовых ценностей, таких как 

Депутат Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской 
Федерации Заур Геккиев.

«В Послании обозначено ближайшее 
будущее республики, это огромный труд 
руководителя и всей команды. Это со-
стыковка с федеральными структурами 
на уровне первого лица государства, на 
уровне председателя Правительства 
Российской Федерации и остальных 
структур, это и все поручения, которые 
им исполняются как руководителем 
региона.

Красной нитью в Послании идёт за-
бота о человеке, всё направлено на 
улучшение качества жизни людей в 
Кабардино-Балкарии. Это очень важ-
но. Вся наша работа тогда для чего? 
Следует рассмотреть вопросы о повы-
шении средней заработной платы у нас 
в регионе, она, к сожалению, на низком 
уровне, здесь же выделение дополни-
тельного жилья для детей-сирот. Очень 
остро стоит этот вопрос по стране, и в 
том числе по нашей республике.

Мы поднимаем вопросы бюджета го-
сударства, рассматриваем и налоговую 
составляющую, и вопросы промышлен-
ности и сельского хозяйства, развития 
туризма и курортов. Всё это сегодня 
уже поднимается и показывает хорошие 
результаты. И, конечно, социальный 
блок – здравоохранение, образование, 
это архиважные моменты, и в Послании 
на всё это был сделан основной упор».

чтобы эти два параметра всегда соот-
ветствовали друг другу.

Теперь всё зависит от качественно-
го и профессионального выполнения 
всех этих планов и поручений органами 
исполнительной власти республики и 
должного контроля, который, что также 
было сказано в Послании Главы КБР, 
нужно постоянно наращивать.

Как мне кажется, в таком случае все 
вышеперечисленные меры приведут к 
серьёзным позитивным результатам уже 
к следующему Посланию».

межнациональное согласие и здоровье 
граждан, представил стратегические 
направления развития республики, в том 
числе развитие туристической отрасли, 
создание высокотехнологичного про-
мышленного и сельскохозяйственного 
производств, наращивание объёмов 
инвестиций. Конкретные предложения 
главы региона по различным отраслям 
отвечают на главные ожидания граждан 
по мерам выхода из ситуации, сложив-
шейся в пандемию, и поступательного 
развития республики в дальнейшем.

Крайне важно и то, что глава рес-
публики К. Коков уделил особое вни-
мание вопросам занятости населения, 
развития малого и среднего предпри-
нимательства, кадровой и молодёжной 
политики, а также вопросам выстраи-
вания эффективного взаимодействия 
Парламента и Правительства КБР с 
федеральными органами власти.

Цели и задачи, обозначенные в об-
ращении главы региона к законодатель-
ному органу республики, его конкретные 
положения, бесспорно, будут реализова-
ны, в том числе посредством принятия 
соответствующих законодательных актов 
и решений Парламента и Правительства 
Кабардино-Балкарской Республики, ор-
ганов местного самоуправления. Убеж-
дена, что работа по законодательному 
обеспечению программы, намеченной 
руководителем региона на текущий год, 
а также по непосредственной её реа-
лизации во благо родной республики, 
во благо многонациональной России 
будет проведена оперативно и профес-
сионально».

Министр здравоохранения КБР  
Рустам Калибатов.

«В Послании Главы КБР подведены 
итоги работы системы здравоохранения 
в 2020 году, в период пандемии, и был 
отмечен весь объём работ, который вы-
полнялся с достаточно высокой эффек-
тивностью. Все мероприятия, которые 
проводились под руководством главы 
республики, были исполнены своевре-
менно и на достаточно высоком уровне. 
При этом, если в предыдущие годы от-
мечалось недостаточное материально-
техническое оснащение медицинских 
организаций, несоответствие первичного 
звена нужному качеству, то в 2020 году, 
несмотря на всю его сложность, нам 
удалось дооснастить учреждения се-
рьёзным количеством дорогостоящего 
медицинского оборудования.

В 2021 году приоритетными направле-
ниями Казбек Валерьевич отметил в пер-
вую очередь максимально качественную 
реализацию программы модернизации 
первичного звена здравоохранения. В 
её рамках 50 медицинских организа-
ций подпали под капитальный ремонт, 
реконструкцию либо строительство. За-
планировано возведение 13 объектов 
здравоохранения, 35 будут капитально 
отремонтированы и 2 реконструированы. 
Программа модернизации должна быть 
реализована на высоком качественном 
уровне – таково поручение главы рес-
публики.

Также было отмечено, что планируется 
строительство приёмного отделения рес-
публиканской клинической больницы. А 
мы знаем, что самые тяжёлые пациенты 
маршрутизируются по большому коли-
честву профилей именно в РКБ. Это 
строительство позволит нам оперативно 
разводить потоки пациентов и оказывать 
диагностическую и лечебную помощь.

Были затронуты профилактические 
мероприятия, самые основные – это 
проведение вакцинации, максимальная 
иммунизация населения. Мы все слыша-
ли, что для достижения коллективного 
иммунитета необходимо вакцинировать 
60% населения.

Казбек Валерьевич отметил, что на 
собственном опыте убедился в качестве 
российских вакцин и получил личное под-
тверждение в отсутствии побочных эф-
фектов. Считаю, что для каждого жителя 
республики пример главы региона – это 
веский аргумент и сигнал, чтобы пройти 
вакцинацию против коронавируса. Если 
сейчас пройдём этап массовой вакци-
нации, сможем создать коллективный 
иммунитет, будет меньше заболевших.

В этом году мы перенастраиваем всю 
систему здравоохранения в штатный ре-
жим, и вакцинация будет нашей первой 
подмогой в том, чтобы максимально 
реализовать все поставленные перед 
нами задачи».

взлётно-посадочной полосы, повышение 
уровня безопасности объекта, его статуса 
и имиджа – основные направления, в ко-
торых сейчас проводится работа в части 
авиаперевозок в регионе.

Задачи, озвученные в Послании, яв-
ляются главными приоритетами работы 
Минтранса КБР, и соответствующие ме-
роприятия будут реализованы в полном 
объёме».

– Опасность вируса сохраняется. Единствен-
ным способом окончательного преодоления 
пандемии является вакцинация. Другого пути 

Алий Мусуков в рамках рабочей поездки 
посетил ряд спортивных объектов

В сопровождении министра спорта КБР  
И. Хасанова в рамках рабочего визита был 
проведён осмотр спортивных объектов с 
целью инспектирования их технического со-
стояния.

Следует отметить, что в рамках государст-
венной программы «Развитие физической 
культуры и спорта в Кабардино-Балкарской 
Республике» за счёт средств республикан-
ского бюджета на этих объектах проведён 
значительный объём работ. Также приобретена 

спецтехника с соответствующим навесным 
оборудованием для ухода за полями с искус-
ственным и натуральным покрытиями.

Председатель Правительства Республики 
ознакомился с состоянием реконструирован-
ных тренировочных полей, побывал на обу-
строенном физкультурно-оздоровительном 
комплексе открытого типа, включающем фут-
больное поле с искусственным покрытием, 
беговые дорожки и спортивные тренажёры. 

(Окончание на 2-й с.)

нет, – сказал Глава КБР Казбек Коков во время 
оглашения Послания Парламенту КБР.

– Разве не мы с вами перенесли ту горечь 
утраты наших родных и близких, которых мы 
потеряли из-за этой пандемии? Разве не мы с 
вами с трепетом стояли и переживали о здоровье 
наших родных и близких, которые попадали в 
госпитали? Мы с вами с тревогой ждали ответов. 
И государство, и наши учёные это обеспечили 
– раньше всех выпустили вакцину. Она у нас 
доступна для каждого. Все, у кого нет противо-
показаний, должны воспользоваться этим и про-
вакцинироваться, – сказал Глава КБР в своём 
обращении.

Казбек Коков, говоря о вакцинации, ответил и 

на вопрос, который ранее задавали ему неодно-
кратно – вакцинировался ли он?

– Не мог бы я сегодня говорить об этом, если 
бы сам не провакцинировался, если бы не про-
вакцинировал своих старших. Никаких побочных 
явлений нет, – подчеркнул Казбек Коков.

Прививку главе республики сделали медики 
первой городской поликлиники.

Сегодня в республике, помимо иммунизации 
Спутником-V, уже идёт вакцинация и второй вак-
циной – ЭпиВакКороной, первый транш которой 
поступил вчера в количестве 9720 доз. Жители 
Кабардино-Балкарии могут получить прививку 
одной из двух вакцин на выбор в любом из  
51 пункта проведения иммунизации.
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Самая точная из наук

Профессиональный праздник от-
мечают сотрудники  Государственного 
регионального центра стандартизации, 
метрологии и испытаний в КБР. О 
работе госучреждения рассказывает 
директор центра Султан Эштреков.

– Султан Хабасович, как появился 
этот праздник?

– Метрология – самая точная из 
всех точных наук. Она посвящена из-
мерениям, её данные общеприняты и 
неоспоримы. Ведь от этого зависят все 
сферы человеческой жизни, связан-
ные с мерами и весами: от торговли до 
защиты природы. Праздник учреждён 
Международным комитетом мер и ве-
сов в октябре 1999 года. 20 мая 1875 го- 
да представители 17 государств по-
ставили свои подписи под знаменитой 
Метрической конвенцией. Это первое 
межправительственное соглашение о 
научно-техническом сотрудничестве, 
заложившем фундамент единого 
международного метрологического 
пространства.

– С какого года Россия отмечает 
праздник и что такое метрология?

– Впервые в России Всемирный день 
метрологии начали отмечать с 2004 го- 
да. Метрология в переводе означает 
«наука об измерениях». Основные по-
нятия, которыми оперирует метрология 
– это измерение, средство измерений, 
методики выполнений измерений. Со-
временная метрологическая служба 
России – это крупная сеть исследова-
тельских институтов и испытательных 
лабораторий. Россия  является второй 
страной в мире по величине арсенала 
технологий, используемых в метроло-
гии. Это очень важно для сохранения 
лидирующих позиций, например, в 
космической отрасли. В нашей стране 
государственную систему измерений 
возглавляет федеральное агентство 
по техническому регулированию и ме-
трологии «Росстандарт».

– Каждый год для праздника выби-
рается  новая тема, какая в этом году?

– 2021 год проходит под девизом 
«Измерения для здоровья». Метро-
логия и медицина – это две сферы 
человеческой деятельности, они тесно 
связаны друг с другом. Ведь жизнь и 
здоровье человека – самое дорогое, 
что есть на свете. А в этом году Все-
мирный день метрологии мы отмечаем  
во  время, когда весь мир сосредоточен 
на борьбе с пандемией COVID-19 и 
старается преодолеть её последствия. 
В медицинских учреждениях врачи 
каждый день спасают жизни людей. 

Справиться с этой задачей врачам по-
могают точные и достоверные данные 
о состоянии больного, полученные с по-
мощью средств измерений, применяе-
мых в медицине. Поэтому обеспечение 
единства и достоверности измерений в 
медицинской практике имеет большое 
значение для безопасности жизни и 
здоровья  наших граждан.

– Сегодня метрология играет всё 
более важную роль для решения 
новых задач в области здравоохра-
нения.

– Высокая скорость и тяжесть, с 
которой вирус поразил людей во всём 
мире с начала  прошлого года, вынуди-
ли отвечать на вызовы незамедлитель-
но. С самого начала выявились новые 
измерительные потребности, начиная 
с необходимости крупномасштабного 
тестирования населения на наличие 
вируса и эффективности индивиду-
альных средств защиты. Также разра-
ботка вакцин в значительной степени 
зависела от точности идентификации 
и измерения молекул сложных белков 
и РНК.

Правительства государств пере-
ориентировали направления научных 
исследований на предотвращение 
последствий и защиту общества от 
воздействия вируса. Метрологи  во 
всём мире приняли самое активное 
участие в противодействии новым на-
циональным и глобальным вызовам и 
использовали накопленные знания в 
метрологической науке для решения 
возникших задач, таких как организа-
ция систем испытания медицинских 
масок, необходимых для индивиду-
альной защиты, участие в разработке 
и испытаниях новых систем вентиля-
ции лёгких, идентификация и подсчёт 
молекул вируса в тест-образцах, из-
мерения эффективности доз вакцин. 
Всё это стало возможным благодаря 
существующим техническим возмож-
ностям для поддержки многих изме-
рений, необходимых для сохранения и 
улучшения здоровья. В том числе это 
разработка международных эталонов 
для всех типов медицинских устройств 
с измерительными функциями, вклю-
чая автоматизированные приборы для 
измерения артериального давления, 
офтальмологические инструменты и 
медицинские шприцы, гарантирован-
ное обеспечение корректности дозы 
радиационного облучения, получаемой 
пациентом в процессе диагности-
рования, обеспечение необходимой 
точности измерения терапевтической 

дозы облучения при лечении раковых 
заболеваний.

– Султан Хабасович, а какой вклад 
вносят ваши сотрудники в обеспече-
ние точности измерений в области 
здравоохранения?

– Наши метрологи встречают се-
годня свой профессиональный день 
успешной работой. Их задача состоит 
в том, чтобы  качественно и в срок 
выполнить заявки от медучреждений. 
Центр стандартизации и метроло-
гии проводит поверку и калибровку 
средств измерения, ремонт, техниче-
ское обслуживание и контроль техни-
ческого состояния медицинской техни-
ки, в том числе мониторов и кардио-
графов, анализаторов биологических 
проб, пульсоксиметров и тонометров, 
аппаратов искусственной вентиляции 
лёгких. Специалисты лаборатории 
радиационного контроля нашего цент-
ра проводят контроль характеристик 
рентгенаппаратов и томографов, 
средств защиты, индивидуальный до-
зиметрический контроль персонала и 
пациентов. Залогом оказания качест-
венных медицинских услуг является 
использование поверенных средств 
измерений и исправной медицинской 
техники.

Тема Всемирного дня метрологии 
этого года – «Измерения для здо-
ровья» – выбрана для привлечения 
внимания к важности измерений в 
деле сохранения здоровья. Метрологи 
всего мира отмечают этот праздник, 
когда весь опыт и знания, накопленные 
в метрологических организациях по 
всему миру, направлены на решение 
в кратчайшие сроки новых задач, стоя-
щих перед национальными системами 
здравоохранения.  

Я от души поздравляю своих коллег с  
профессиональным праздником и же-
лаю так же добросовестно и своевре- 
менно выполнять свою работу.

Ирэна ШКЕЖЕВА.
Фото автора

21 МАЯ – ДЕНЬ ПАМЯТИ ЖЕРТВ КАВКАЗСКОЙ ВОЙНЫ 

Помня о прошлом, мечтаем о будущемАлий Мусуков в рамках рабочей поездки 
посетил ряд спортивных объектов

(Окончание. Начало на 1-й с.)
Спортобъект построен с софинан-

сированием в рамках федерального 
проекта «Спорт – норма жизни» на-
ционального проекта «Демография».

Также премьер побывал на терри-
тории ГКУ ЦСП СК КБР, где осущест-
влены ремонт и реконструкция двух 
футбольных мини-полей, укладка 
одного теннисного корта, в здании уни-
версального спортивного комплекса  
Нальчика обустроен зал бокса с совре-
менным спортивно-технологическим 
оборудованием, отвечающим всем 
необходимым требованиям и норма-
тивам, в зале художественной гимна-
стики установлены кондиционеры для 
комфортного проведения тренировок.

По итогам рабочего визита Пред-
седатель Правительства Кабардино-
Балкарской Республики А. Мусуков 
дал профильному министерству 
ряд поручений по дальнейшему 
совершенствованию материально-
технической базы подведомственных 
учреждений.

Центральным мероприятием памят-
ного дня станет возложение  цветов к 
мемориалу «Древо жизни» с участием 
руководителей республики, предста-
вителей общественных организаций 
и духовенства, которое состоится в 
полдень 21 мая. 

В Кабардино-Балкарском государ-
ственном университете им. Х.М. Бербе-
кова 18 мая состоялась научно-практи-
ческая конференция «Адыги (черкесы): 
прошлое, настоящее, будущее». На 
конференции прозвучали доклады «Ли-
тературный взгляд в историческое про-
шлое» народного писателя Республики 
Адыгея Исхака Машбаша, о современ-
ном состоянии и актуальных проблемах 
адыгского (черкесского)  этноса рас-
сказал  директор Кабардино-Балкар-
ского института гуманитарных иссле-
дований  Касболат Дзамихов, о съезде 
народов  Кабарды как акте нацио- 
нального самоопределения (июнь 1921 
года) рассказал  и.о директора  центра 
непрерывного повышения  профессио-
нального мастерства  педагогических 
работников  Артур Кажаров. Озвучено 
много исторической, этнографической, 
культурологической информации.

До 21 мая продлятся флешмоб-
акции в социальных сетях, состоятся 
онлайн-концерт «Песни нашей исто-
рии» и литературно-музыкальная ком-
позиция «Помнить прошлое, думать о 
будущем».

20 мая в Кабардино-Балкарском 
государственном университете име- 
ни Х.М. Бербекова состоится литера-
турно-музыкальная композиция, по-
свящённая памяти жертв Кавказской 
войны. 

21 мая в 13 часов в Кабардинском  
государственном драматическом 
театре  состоится демонстрация  ви-
деоверсии спектакля «Громовый гул» 
режиссёра Руслана Фирова. 

К 21 мая выйдет объединённый 
номер газет «Адыгэ псалъэ», «Адыгэ 
макъ», «Черкес хэку» и «Шапсугия». 

На республиканском радио в День 
памяти состоится  художественное чте-
ние  главы из романа  «Горцы» Аскерби 
Шортанова. 

На официальном сайте Государст-
венной национальной библиотеки име-
ни  Т.К. Мальбахова  будет размещён 
обзор «Помнить о прошлом во имя 
будущего». В республиканской детской 
библиотеке имени Б. Пачева пройдут 
онлайн-час, книжно-иллюстративная 
выставка «Там, где осталась душа 
народа» и тематическая  онлайн-вы-

ставка «Вспомним войну  ради мира».
В городских библиотеках Нальчика 

в мае организованы выставки «Память 
поколений», «Им бог – свобода, а закон 
– война», «Адыги – сердца и судьбы», 
историческая панорама «Меж двух 
огней горел Кавказ», историко-позна-
вательные часы и уроки памяти.

В Баксанском районе  в селении 
Куба в культурно-досуговом центре  
20 мая  состоится онлайн-беседа  
«Знатоки» и «День памяти», в селении 
Кременчуг-Константиновском 21 мая 
– в онлайн-формате час истории  «Мы 
помним, мы знаем, мы чтим», в Атажу-
кино запланирован круглый стол «Исто-
рическая память  адыгов. Кавказская 
война: причины, итоги, последствия». 
Во всех библиотеках района в мае 
пройдут книжные выставки, посвящён-
ные Кавказской войне.

В городском округе Баксан на 20 мая 
намечен исторический экскурс в он-
лайн-формате «Адыги», который ор-
ганизован городской библиотекой, во 
Дворце культуры 20 мая  состоится  ли-
тературная музыкальная композиция 
« Адыгэ лъэпкъым и щыгъуэ махуэ», 
во Дворце культуры Дыгулыбгея на  
20 мая назначена презентация «21 мая 
– День памяти и скорби».

В Зольском районе тоже заплани-
рована обширная программа. В За-
лукокоаже 21 мая откроется выставка 
методических материалов  «Минувших 
лет святая память», в инстаграм-акка-
унте  дома культуры Залукокоаже  будет 
продемонстрирована литературная 
композиция «История моего народа». 
В библиотеке селения  Батех оформлен 
инфостенд «Через века и судьбы», во 
всех библиотеках района запланирова-
ны  уроки памяти «Звёзды бледнеют на 
чужбине», книжные выставки, беседы 
«Горькая память народа», «Сквозь 
столетия», «Память о прошлом нужна 
живым».

В Лескенском районе подготовлены 
книжные выставки, посвящённые этой 
дате. В библиотеке селения Ерокко  
19 мая состоялся диалог-размышление 
«Тхыдэм  и махуэ фIыцIэ», в библиоте-
ке  селения Аргудан  20 мая пройдёт 
памятный час «Трагические страницы 
в истории адыгского народа», в библио-
теке Уруха –  тематический час «Вехи 
кавказской войны».

В Майском районе в городской 
библиотеке имени Пушкина открыта  
витражная выставка «Скорбь всегда 
сменяется надеждой», в доме культу-
ры «Россия» 21 мая пройдёт истори-

ческий  онлайн-конкурс «Кавказская 
война», посвящённый её окончанию, в 
доме культуры станицы Котляревской  
21 мая состоится беседа  «День памя-
ти адыгов». Тематические выставки  
открыты в домах культуры  селений 
Октябрьское, Ново-Ивановское, Алек-
сандровское. 

В Прохладненском районе в библио-
теках намечен цикл краеведческих 
часов «Минувших лет святая память», 
в клубе Псыншоко – час памяти с 
просмотром кинофильма «Черкес», в 
культурно-досуговом центре Карагача 
– часы памяти «Судьбы неведомые 
тропы».

В Прохладном в библиотеке имени 
Маяковского состоится час инфор-
мации «Минувших столетий память 
светлая», беседа с молодёжью «Кав-
казская война – общая память и общая 
боль» состоится 20 мая в доме культу-
ры, а 21 мая – вечер памяти «Кавказ, 
опалённый  войной».

В Терском районе в библиотеках со-
стоятся исторические  часы,  беседы и 
книжные выставки.

В Урванском районе  в районной 
библиотеке  пройдёт урок исторической 
памяти «Минувших лет святая память», 
в Нарткалинской библиотеке семей-
ного чтения  – литературный  круиз 
«Листая страницы истории края», во 
всех библиотеках района – выставки, 
беседы и  часы истории «Прошлое 
нужно будущему».

В Чегемском районе запланирована 
онлайн-композиция «Со скорбью и на-
деждой», которую подготовил дом куль-
туры г. Чегема, в библиотеках района 
запланированы беседы, посвящённые 
этой теме, а в историко-краеведческом  
музее  состоится лекция «Русско-Кав-
казская война 1763-1864».

В Черекском районе  в библиотеках 
запланированы  книжные выставки 
и информационные часы, а в доме  
культуры Бабугента – выставка детских 
рисунков, посвящённых 157-летию 
окончания  Кавказской войны. Литера-
турно-музыкальная композиция  «Мо-
нументы не плачут» запланирована  
на 21 мая в доме культуры Зарагижа.

В Эльбрусском районе в течение 
мая будут организованы выставки и 
тематические полки и часы истории 
«Адыгские песни времён Кавказской 
войны», краеведческий час «Тот день 
в народной памяти живёт» и защита 
рефератов «Кавказская война – взгляд 
из прошлого» в библиотеках района.

Ольга КЕРТИЕВА

Кластерный  сектор и визитная карточка 
Кабардино-Балкарии

Глава региона призвал ак-
тивизировать привлечение в 
эту важную отрасль внешних 
и внутренних инвестиций для 
создания новых туристических 
объектов повышенной ком-
фортности, развития сервиса 
и логистики, направленных на 
укрепление комплексной ин-
фраструктуры гостеприимства.

По словам доктора наук, 
профессора Кабардино-Бал-
карского государственно-
го аграрного университета  
им. В.М. Кокова Мухамеда 
Шахмурзова, каждое ущелье 
нашего края настолько уни-
кально, что ни одно из них не 
повторяет другое. 

– Что примечательно, в 
каждом множество источ-
ников для заработка, и дело 
остаётся за малым – научить-
ся с умом использовать этот 
природный дар, – убеждён  
М. Шахмурзов.

Мы гордимся и не пере-
стаём восхищаться снежными 
маршрутами Приэльбрусья, 
хрустальными нитями Чегем-
ских водопадов, Голубыми 
озёрами в Черекском ущелье. 
Пятнадцать вершин, покрытых 
вечными снегами, превышают 
высшую точку Альп Монблан. 
Гряда «пятитысячников» на-
ходится в Безенгийском уще-
лье, их за высоту, мощное 
оледенение и суровый пейзаж 
называют «Президиумом Кав-
каза». Приэльбрусье давно 
имеет статус международного 
горнолыжного курорта. 

Потому более чем оправ-
дано, что сегодня курортно-
туристическая индустрия в Ка-
бардино-Балкарии признана 
приоритетным направлением 
в социальном, экономическом 
и экологическом развитии 
республики. 

В данном сегменте ре-
ализован ряд крупных ин-
вестиционных проектов на 
основе государственно-част-
ного партнёрства, призванных 
превратить наш край в тури-
стическую, санаторную и экс-
курсионную «мекку» для тури-
стов и отдыхающих не только 
России, но и многочисленных 
гостей из ближнего и дальнего 
зарубежья. В прошлом году, 

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

ООН призывает персонал вакцинироваться «Спутником V»

Как сообщает Оперативный штаб 
КБР, проведено 517 638 исследова-
ний путём тестирования. Выздоровел  
23 421 человек, в том числе 28 – за сут-
ки. Число умерших за истекшие сутки не 
увеличилось и составляет 464 человека. 
В госпиталях получают медицинскую по-
мощь 118 пациентов, из них 27 человек – в 
реанимациях. Всего в двух госпиталях 
развёрнуто 160 коек.

COVID-19 представляет опасность для 
людей старше 65 лет, а также страдаю-
щих диабетом, сердечно-сосудистыми 
и онкологическими заболеваниями, 

которые могут обостряться на фоне 
вирусной инфекции. Крайне важно  
соблюдать меры профилактики: носить 
маски в людных местах, часто мыть 
руки, держать дистанцию, избегать 
рукопожатий и объятий при приветствии. 
При повышении температуры нужно вы-
звать врача на дом.

ООН призывает персонал вакциниро-
ваться «Спутником V» там, где он одо-
брен. По словам генерального секретаря 
Антониу Гутерриша, многие сотрудники 
уже привились. «И мы бы хотели иметь 
возможность самим использовать вак-

цину, но пока мы ждём её одобрения 
Всемирной организацией здравоохране-
ния», – добавил он.

В сентябре 2020 года Владимир Путин 
в своём выступлении, которое транслиро-
валось на Генеральной Ассамблее ООН, 
заявил, что Россия бесплатно предоста-
вит «Спутник V» для сотрудников ООН, 
отметив, что из Всемирной организации 
неоднократно обращались с запросами о 
поставках российского препарата.

Напоминаем телефон горячей линии 
Минздрава КБР: 40-15-65. 

Асхат МЕЧИЕВ

Профессор М.М. Шахмурзов

несмотря на ограничитель-
ные меры по COVID-19, нашу 
республику избрали местом 
отдыха порядка 540 тысяч рос-
сиян и иностранных граждан.

 В рамках нового нацио-
нального проекта «Туризм и 
индустрия гостеприимства», 
который должен стартовать в 
России в ближайшее время, 
ставка делается на взвешен-
ный научный подход и прежде 
всего на повышение эффек-
тивности государственного ре-
гулирования туризма и курорт-
ного дела. В этом контексте, 
правда, есть необходимость 
создания правовых, органи-
зационных и экономических 
основ туриндустрии Кабарди-
но-Балкарии.

– Примечательно, что на 
данном этапе поиск путей раз-
вития отрасли в республике 
базируется на трезвом ана-
лизе реального состояния и 
особенностей рынка туризма, 
ориентирован на современ-
ные стандарты стран – «за-
конодателей мод» в этой об-
ласти, – отмечает профессор 
М. Шахмурзов. 

 Аналитики выделяют при-
оритеты, которые в конечном 
счёте должны привести к крат-
ному росту экономического и 
социального эффекта разви-
тия рекреационно-туристиче-
ского кластера КБР, в числе 
которых научно-правовое ре-
гулирование использования 
природно-лечебных ресурсов 
и мониторинг их рациональ-
ного использования с акцен-
том на солидные инвестиции 
в гидроминеральную базу 
курортно-лечебного сектора.

 Курорт «Нальчик» облада-

ет высоким рекреационным 
потенциалом. Его рациональ-
ное, экономически эффектив-
ное использование призвано 
поднять на новый уровень 
конкурентоспособность и ка-
чество комплекса курортно-ре-
креационных услуг и сервиса.

Уникальной ресурсной ба-
зой развития рекреационного 
хозяйства Кабардино-Балка-
рии являются минеральные 
воды. В республике подобных 
месторождений три: Нальчик-
ское, Малкинское и Приэль-
брусское. Первое представле-
но различными по газовому и 
химическому составу термаль-
ными и высокотермальными 
минеральными водами с об-
щим дебетом девять тысяч ку-
бометров в сутки. В Долинске 
сосредоточены кремнистые 
термы, хлоридные, натриевые, 
высокоминерализованные и 
рассольной концентрации. 
Большое значение имеют 
Белореченские сульфидные, 
слабоминерализованные 
азотные щелочные воды и 
лечебно-столовые маломине-
рализованные гидрокарбонат-
но-хлоридные натриевые воды 
с повышенным содержанием 
органических веществ.

– В рамках новой концеп-
ции развития туристической и 
курортной системы республи-
ки необходимо приостановить 
тенденцию по бессистемному 
и непродуманному отчуж-
дению всё новых участков 
земель, что ведёт к сокраще-
нию зон санитарной охраны 
и трансформации использо-
вания территории курортной 
зоны, – обращает внимание 
Мухамед Музачирович. – Нам 

сегодня есть резон выработать 
в числе первоочередных задач 
комплекс кардинальных мер 
по смягчению отрицательных 
воздействий на природную 
среду. Разработка научно 
обоснованной методики оцен-
ки реалий, рационального и 
разумного сосуществования 
природы и человека также 
остаётся весьма острой проб-
лемой. Её призван решать 
национальный проект «Эко-
логия».

Курортное дело и туризм, 
которые долгие годы остава-
лись на обочине экономики, в 
нынешние времена стали при-
оритетом. В основу националь-
ного проекта по развитию внут-
реннего туризма и индустрии 
гостеприимства положено соз-
дание максимально комфорт-
ных условий для инвестиций, 
что в свою очередь обеспечит 
необходимые предпосылки 
для устойчивого развития этой 
привлекательной индустрии, 
которая способна принести в 
республиканскую казну мил-
лиардные дивиденды.  

 Вместе с тем нельзя забы-
вать, что в число первостепен-
ных задач государственной по-
литики в сфере туриндустрии 
также входит выработка вы-
веренной маркетинговой стра-
тегии, способной обеспечить 
продвижение турпродукта на 
внутреннем и международном 
рынках. В ближайшей пер-
спективе у Кабардино-Балка-
рии есть все шансы попасть в 
элиту отечественных игроков 
на рынке туризма и индустрии 
гостеприимства. 

 Борис БЕРБЕКОВ.
Фото автора

Зимний пейзаж – Чегемские водопады
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КОНФЕРЕНЦИЯ

На втором форуме
 «Северо-Кавказская модель 

ООН «Очаг мира»

«Россети Северный Кавказ»  
в I квартале  на 8% улучшили платежи 

 населения Кабардино-Балкарии

16 мая  на 82-м году 
жизни скончался полков-
ник в отставке Киштиков 
Владимир Сабасович, 
бывший начальник отде-
ления (предназначения, 
подготовки и учёта) отдела 
(планирования, предна-
значения, подготовки и 
учёта мобилизационных 
ресурсов) Военного ко-

КИШТИКОВ Владимир Сабасович

В захватывающей роле-
вой игре студенты и стар-
шеклассники воспроизво-
дят работу Организации 
Объединённых Наций, вы-
ступают в роли официаль-
ных представителей стран 
– членов ООН и между-
народных организаций 
(делегатов, наблюдателей, 
председателей различных 
комитетов и экспертов), ко-
торые приехали на конфе-
ренцию для обсуждения 
повестки дня. Делегаты 
выражают не личную точку 
зрения, а официальную 
позицию представляемой 
ими страны – участницы 
ООН. Цель каждого коми-
тета – принять резолюцию 
по соответствующему во-
просу повестки дня.

«Первую в России де-
ловую игру в формате 
открытой дипломатиче-
ской конференции провели 
совместными усилиями 
студенты Московского го-
сударственного института 
международных отноше-
ний и Московского госу-
дарственного университета 
им. М.В. Ломоносова в 
1990 году, – пояснила на-
чальник управления по 
довузовской подготовке и 
профориентационной ра-
боте КБГУ Аксана Караше-
ва. – Северо-Кавказская 
модель ООН «Очаг мира» 
впервые была проведена 
в 2019 году на площадке 
нашего университета».

 О том, что лежало в ос-
нове этого проекта, расска-
зала директор гимназии 
№4 г.о. Нальчик Римма 
Нагоева: «ХХI век назы-
вают эпохой глобальных 
противоречий и переоцен-
ки ценностей. Перед лицом 
новых вызовов именно 
дипломатия, по своей при-
роде нацеленная на диалог 
и решение конфликтов 
мирными средствами, об-
ретает особый смысл. Есть 
своя логика в появлении 
стратегического направ-
ления развития публичной 
дипломатии в Кабардино-

Балкарской Республике. 
Известно, что националь-
ные и культурные тради-
ции воспитания в семьях 
народов Кавказа основаны 
на принципах народной 
дипломатии. 

Предполагается, что 
«Кавказская модель ООН» 
станет международной 
дипломатической площад-
кой, учитывая участие в 
ней иностранных граждан 
– студентов и школьников 
из других стран».

С пожеланиями успеш-
ной и плодотворной работы 
в адрес начинающих ди-
пломатов обратились про-
ректор КБГУ по кадровым и 
организационно-правовым 
вопросам Мурат Гукепшо-
ков; директор социально-
гуманитарного института 
КБГУ Муслим Тамазов; 
консультант Управления 
экономического сотруд-
ничества Федерального 
агентства по делам Со-
дружества Независимых 
Государств, соотечествен-
ников, проживающих за 
рубежом, и по междуна-
родному гуманитарному 
сотрудничеству Министер-
ства иностранных дел РФ, 
преподаватель институ-
та права и национальной 
безопасности Российской 
академии народного хо-
зяйства и государственной 
службы Асият Тарчокова.

В приветствии к участ-
никам, которое прислал 
депутат Государственной 
Думы Анатолий Бифов, 
в частности, говорится: 
«Примеряя на себя роль 
представителей государств 
– членов ООН, будущие 
дипломаты набираются 
опыта в ведении деловых 
переговоров, приобретают 
ценные знания и навыки, 
необходимые для решения 
современных глобальных 
задач».

Программа диплома-
тической игры включала 
заседание Генеральной 
ассамблеи ООН на рус-
ском и английском языках 

миссариата КБР. После 
окончания КБГУ Влади-
мир Сабасович начал 
трудовую деятельность 
преподавателем в КБГУ.  
В 1974 году окончил Ор-
джоникидзевское высшее 
общевойсковое команд-
ное училище. В. Киштиков 
проводил воспитатель-
ную работу с молодёжью, 
совмещая её с основ-
ной основной трудовой 
деятельностью. Служа  
Отечеству на дальних ру-
бежах нашей Родины и 
за границей, он пронёс 
горячую любовь к своей 
Родине и воспитывал эти 
же качества у сослужив-
цев и подчинённых ему 
офицеров и солдат. Стоит 
отметить, что единствен-
ные командно-штабные 
мобилизационные учения 
на территории КБР, про-
ведённые в 80-х годах с 
реальным призывом люд-
ских ресурсов и поставкой 

транспортных ресурсов 
вошли в историю прове-
дения мобилизации. Под 
его непосредственным 
руководством была сфор-
мирована горно-стрелко-
вая дивизия в точно уста-
новленные  генеральным 
штабом  сроки. Эти учения 
были высоко оценены 
командованием и Верхов-
ным Советом КБАССР. 
Стаж его военной службы 
и работы в Министерстве 
обороны РФ – более 52 
лет.

За долгую трудовую 
деятельность В. С. Киш-
тиков в Военном комис-
сариате КБР и в органах 
исполнительной власти 
Правительства КБР пока-
зал себя добросовестным 
и трудолюбивым работ-
ником, пользовался за-
служенным авторитетом 
в коллективе.

За высокие личные 
показатели в служебной 

деятельности и успехи 
в поддержании боевой 
готовности В.С. Киштиков 
неоднократно поощрялся 
военным командованием, 
награждён ведомственны-
ми наградами: медалями  
«20 лет Победы в Вели-
кой Отечественной войне 
1941-1945 гг.», «50 лет Во-
оруженных Сил СССР»,  
«За безупречную службу» 
III степени,  «За безупреч-
ную службу» II степени, 
«60 лет Вооружённых Сил 
СССР»,«За безупречную 
службу» I степени, «Ве-
теран Вооружённых Сил 
СССР», «70 лет Вооружён-
ных Сил СССР».

Коллектив военного 
комиссариата  КБР  выра-
жает глубокое соболезно-
вание родным и близким 
Владимира Киштикова. 
Светлая память о  достой-
ном сыне Кабардино-Бал-
карии навсегда сохранит-
ся в памяти сослуживцев. 

ПРИЗНАНИЕ

Награда нашла героя

Позже в Министерстве обо-
роны Абхазии в торжественной 
обстановке состоялось награж-
дение ветерана Отечественной 
войны народа Абхазии Казбека 
(Сергея) Яхогоева орденом 
Леона. Приказ о награжде-
нии подписан Президентом и 
Верховным главнокомандую-

щим Вооружёнными Силами 
Абхазии Асланом Бжания. 
Абхазский орден Леона уч-
реждён 4 декабря 1992 года 
для награждения за особую 
храбрость, самоотверженность 
и мужество, проявленные при 
защите Республики Абхазия.

Казбек Яхогоев вместе с 
Героем Абхазии Геной Кардано-
вым одним из первых прибыл 
в Абхазию в конце августа 1992 
года.  После гибели командира 
Карданова возглавил группу 
добровольцев. Участвовал 
во всех операциях на Гуми-
стинском фронте. Является 
кавалером серебряного ор-
дена имени Героя Абхазии, 
министра обороны республики, 
генерал-лейтенанта Султана 
Сосналиева и медали «Честь 

выше жизни» (награда Союза 
абхазских добровольцев).

– В Сухум я прибыл для 
участия в параде и с почётной 
миссией – вручение наград Со-
юза абхазских добровольцев. 
Решением правления нашей 
организации первый замести-
тель министра обороны Абха-
зии, генерал-полковник Беслан 
Цвижба «За вклад в достиже-
ние победы в Отечественной 
войне народа Абхазии» был 
награждён «Орденом Султана 
Сосналиева», – рассказал на-
шему корреспонденту Казбек 
Яхогоев. – О том, что мне будут 
вручать орден Леона, ничего 
не знал. Поэтому трудно пере-
дать словами чувства, которые 
испытал, принимая высокую 
награду из рук министра обо-

роны Абхазии Владимира Ануа.  
Казбек Яхогоев был награж-

дён орденом Леона ещё в 1995 
году приказом Президента и 
Главнокомандующего ВС Абха-
зии тех лет Владислава Ардзин-
бы. Но, к сожалению, как это 
часто бывает из-за бюрократи-
ческих проволочек, заслужен-
ную боевую награду председа-
тель САД КБР получил только 
сейчас в знак признания заслуг 
воина-добровольца перед на-
родом Абхазии.

Андемир КАНОВ

Лучшие результаты работы с 
населением показали энергос-
бытовые отделения Баксанско-
го и Черекского районов (110%),  
г. Нальчика и Прохладненского 
района (102%).

Добиться положительной 
платёжной динамики энер-
гетикам удалось благодаря 
активному системному взаи-

модействию с потребителями 
и адресной информационно-
разъяснительной работе с 
должниками. 

АО «Каббалкэнерго» на-
поминает о необходимости 
своевременно и полностью 
рассчитываться за потреблён-

ную электроэнергию. От пла-
тёжной дисциплины каждого 
зависят качество и надёжность 
электроснабжения всей респу-
блики. Оплатить счета за ис-
пользованную электроэнергию 
можно в почтовых отделениях, 
кассах энергосбытового от-

деления или через сервисы 
дистанционной оплаты. 

Кроме того, во избежание 
вопросов, связанных с несо-
ответствием начислений за 
потреблённый ресурс, гаран-
тирующий поставщик призы-
вает потребителей ежемесячно 
снимать и передавать показа-
ния индивидуальных, общих 
(квартирных) приборов учёта 
в период с 23-го по 25-е число 
текущего месяца.

Элеонора КАРАШАЕВА,
пресс-служба

 АО «Каббалкэнерго»

Сохранить правду о войне

Форум проводится ежегодно 
в рамках проекта «Историческая 
память» Кабардино-Балкарской 
общественной организацией 
«Патриот» в целях сохранения 
памяти о подвиге народа-ос-
вободителя путём приобщения 
молодого поколения к истори-
ческой правде, недопущения ис-
кажения роли советского народа 
в Великой Победе. 

Участниками патриотического 
мероприятия стали студенты 
трёх государственных вузов 
Кабардино-Балкарии, специали-
сты Министерства просвеще-
ния, науки и по делам молодёжи 
КБР, школьники республики. В 
формате видеоконференцсвязи 
к нему присоединись предста-
вители Чеченского госунивер-
ситета, Донского ГАУ, Южного 
федерального университета, 
Марийского госуниверситета, 
Краснодарского государствен-
ного университета культуры, 
Московского университета им. 
С.Ю. Витте (филиал в Ростове-
на-Дону), Российско-Таджикско-
го (Славянского) университета 
(Душанбе), выступившие со-

организаторами конференции.
Собравшихся приветство-

вали заместитель директора 
КБРОО «Патриот», проректор 
Северо-Кавказского государ-
ственного института искусств 
Фуад Эфендиев, проректор 
КБГАУ Рустам Абдулхаликов, 
проректор Кабардино-Балкар-
ского государственного универ-
ситета им. Х.М. Бербекова Свет-
лана Хаширова, руководители 
вузов-партнёров.

Р. Абдулхаликов подчеркнул, 
что конференция традиционно 
проводится на различных пло-
щадках республики, и с каждым 
годом количество её участников 
растёт. Он пожелал её деле-
гатам плодотворной работы и 
продуктивного общения.

– Несомненно, это меропри-
ятие имеет большое значение. 

Прошло уже 76 лет со дня окон-
чания Великой Отечественной 
войны. Наша задача – сохра-
нить память о ней, а сегод-
няшняя конференция является 
важной дискуссионной, про-
светительской площадкой для 
глубокого осмысления проблем 
Великой Отечественной войны, 
сохранения памяти о подвиге 
советского народа, – отметила 
С. Хаширова.

Доклады конференции были 
посвящены различным собы-
тиям Великой Отечественной 
войны, героическим людям, 
внёсшим вклад в Победу над 
фашизмом, детям, воевавшим 
наравне со взрослыми, роли 
женщин в войне 1941-1945 гг., 
в том числе трудовому подвигу 
женщин Кавказа, нравствен-
ным аспектам и историческим 

урокам этой войны, геноциду 
советского народа, значению 
книг о войне в патриотическом 
воспитании и множеству других 
тем.

В этом году на конференцию 
было подано порядка сотни 
материалов, которые опубли-
кованы в итоговом сборнике. 
Несколько работ представили 
известные в Кабардино-Балка-
рии поисковики Ахмед и Диана 
Нахушевы, стараниями которых 
найдено немало невручённых 
наград участников Великой  
Отечественной войны.

Проект «Историческая па-
мять» реализуется КБРОО 
«Патриот» при финансовой под-
держке Фонда президентских 
грантов.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

КУЛЬТУРА

Первоучители добра

 25 мая в Государственной 
национальной библиотеке им. 
Т.К. Мальбахова пройдёт празд-
ник просвещения «Славянская 
письменность и культура». 
Мероприятие познакомит его 
участников с важными страни-
цами истории возникновения 
славянского алфавита, началом 
книгопечатания на Руси, жизнью 
и деятельностью создателей 
алфавита Кирилла и Мефодия, 
с удивительными памятниками 

книжного искусства славянских 
народов. Там же будут подготов-
лены книжно-иллюстративные 
выставки. Одна из них – «Патри-
арший библиотекарь – создатель 
славянской письменности» по-
знакомит с историей создания 
славянской письменности. Ор-
ганизаторы другой – «Вначале 
было слово…» представят доку-
менты, рассказывающие об ис-
токах возникновения славянской 
письменности, её создателях 

– Кирилле и Мефодии, а также 
о современном письме славян-
ских народов.

 Видеолекторий «История 
родного слова. От Кирилла 
и Мефодия до наших дней» 
будет организован в Кабар-
дино-Балкарской юношеской 
библиотеке им. К. Мечиева 24 
мая. В онлайн-формате наряду 
с видеоматериалами, посвя-
щёнными созданию Кириллом 
азбуки,  отражающей фонетиче-
ские особенности славянского 
языка и первого литературного 
текста на славянском языке, 
будет представлен тематиче-
ский обзор справочной лите-
ратуры, имеющейся в фондах 
библиотеки, иллюстрирующей 
основные тенденции развития 
русского языка. Здесь же бу-
дет представлен исторический 
экскурс «Первоучители добра, 
вероучители народа: Кирилл и 
Мефодий». 

 Сотрудники детской библи-
отеки им. Б. Пачева 24 мая 
продемонстрируют слайд-шоу, 

видеоматериалы,  из которых 
ребята узнают, что русскому 
языку в том виде, к которому мы 
привыкли, всего чуть более 300 
лет, но у него, как и у каждого 
языка, есть своя родословная, 
которая своими корнями глубо-
ко уходит в историю и насчиты-
вает более тысячи лет. Здесь 
пройдут викторина «Знаешь ли 
ты русский язык?», игры и кон-
курсы, состоится интересный 
разговор о родственных языках 
и праязыке. 

Праздники, приуроченные к 
Дню славянской письменности 
и культуры, состоятся также во 
всех районах республики. Все 
мероприятия организованы 
Министерством культуры КБР 
совместно с республиканским 
Министерством по взаимодей-
ствию с институтами граждан-
ского общества и делам нацио-
нальностей, администрациями 
муниципальных районов и со-
трудниками республиканских 
библиотек.

Анна ХАЛИШХОВА

по вопросу сохранения 
родных языков, а также 
заседание Управляющего 
совета ЮНЕП (программа 
ООН по охране окружаю-
щей среды United Nations 
Environment Programme), 
в ходе которого диплома-
ты разных стран озвучили 
свои позиции по вопросам 
сохранения экологического 
баланса. 

В рамках образователь-
ного блока «Очаг мира- 
2021» участники прошли 
мастер-классы А. Тарчоко-
вой «Локализация глобаль-
ной повестки целей устой-
чивого развития: ускоре-
ние достижения целей на 
местном уровне».

«Цифровые технологии 
в сфере общественных 
коммуникаций как инстру-
мент достижения целей 
устойчивого развития» – 
такова тема мастер-класса 
координатора проектов 
Центра управления реги-
оном КБР Тимура Арами-
сова.

Участники прослушали 
лекцию «ООН: объедине-
ние усилий в достижении 
мира» секретарей «Модели 
ООН» Зулии Гедгафовой и 
Аллы Хачетловой.

Об участии в проекте 
Института ЮНЕСКО по 
информационным тех-
нологиям в образовании 
(г. Москва) рассказали 
ученики дипломатических 
классов гимназии №4  
г. Нальчика Дмитрий Лу-
ценко и Омар Майя.

Для юношей и девушек, 
которые выступали в роли 

делегатов Генеральной 
ассамблеи ООН, мастер-
классы по проблеме со-
хранения родных языков 
провели на русском языке 
кандидат филологических 
наук, доцент кафедры 
кабардино-черкесского 
языка и литературы КБГУ, 
директор центра адыгской 
культуры им. А.А. Ципино-
ва вуза Мадина Езаова, на 
английском языке – редак-
тор инстаграм-страницы 
«Нальчик», председатель 
Кабардино-Балкарской ре-
гиональной общественной 
организации содействия 
развитию науки, культуры, 
искусства, здравоохране-
ния и духовному развитию 
личности «Горный бриз» 
Аслан Мазукабзов.

Для делегатов ЮНЕП 
мастер-класс «Проблема 
загрязнения окружающей 
среды пластмассовыми 
изделиями одноразового 
использования» провёл 
старший методист управ-
ления по молодёжной по-
литике и воспитательной 
работе КБГУ Аскер Шиб-
зухов.

Первый день II форума 
«Северо-Кавказская мо-
дель ООН» завершился 
флешмобом «Очаг мира».

В рамках программы 
второго дня в нальчикской 
гимназии №4 прошли ма-
стер-классы преподавате-
лей КБГУ «Гастрономиче-
ская дипломатия», «Туризм 
и дипломатия» и «Зачем 
уметь писать хорошие тек-
сты?».

Ирина БОГАЧЁВА
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Нальчикская городская общественная организация 
ветеранов (пенсионеров) войны, труда, Вооружённых Сил 
и правоохранительных органов с глубоким прискорбием из-
вещает о смерти инвалида Великой Отечественной войны  
КУМАНИНА Павла Ивановича и выражает искреннее со-
болезнование родным и близким покойного. 

4 Кабардино-Балкарская правда

СЕЛО

Хатуей отметил юбилей
ПАМЯТЬ

В Кабардино-Балкарии открыта
 мемориальная доска

 

СИТУАЦИЯ

 Обременительное условие

Выражаем искреннее глубокое соболезнование родным 
и близким по поводу смерти КИШТИКОВА Владимира 
Сабасовича.

Однокурсники по КБГУ, сослуживцы по армии, 
товарищи по работе, друзья

 Глубоко соболезнуем роду КИШТИКОВЫХ, родным 
и близким по поводу смерти КИШТИКОВА Владимира 
Сабасовича. Жэнэткlэ Тхьэшхуэм игъэгуфlэ.

Л. Афаунов, Х. Кагазежев, М. Кудаев, В. Пельц,  
А. Тебердиев, М. Тохов

СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ  ГОДОВОГО  
ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ 

ОАО «ЭЛЬБРУССКАЯ СЕЛЬХОЗТЕХНИКА»
Советом директоров общества принято решение о про-

ведении годового общего собрания акционеров в форме 
собрания.

Собрание состоится 15 июня 2021 года в 16 часов.
Место проведения собрания: КБР, г. Нальчик, ул. Аби-

дова, 10.
Время начала регистрации лиц, участвующих в общем 

собрании: 15 часов 30 минут. Дата определения лиц, 
имеющих право на участие в годовом общем собрании 
акционеров общества: 28 мая 2021 г.

Повестка для годового общего собрания акционеров:
– определение порядка проведения собрания;
– утверждение годового отчёта общества за 2020 г.;
– утверждение годовой бухгалтерской отчётности обще-

ства за 2020 г.;
– о распределении прибыли (в том числе выплате (объ-

явлении) дивидендов) и убытков общества по результатам 
2020 г. финансового года;

– избрание Совета директоров общества;
– избрание ревизионной комиссии общества;
– утверждение аудитора общества на 2021 г.;
– о назначении ежемесячного вознаграждения пред-

седателю совета директоров общества.
С информацией, подлежащей предоставлению лицам, 

имеющим право на участие в годовом общем собрании 
акционеров, можно ознакомиться в течение 20 дней до 
даты проведения собрания по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. 
Абидова, 10.

Справки по телефону 8(8662) 75-38-43.

Совет директоров «Эльбрусская сельхозтехника»

-
-
-

-
-
-

История села Хатуей уходит 
своими корнями в средние 
века и неразрывно связана 
с кабардинским княжеским 
родом Анзоровых. Впервые 
аул Хату Анзорово встречается 
в архивных документах 1822 
года. Тогда аул располагался 
на реке Белая, неподалеку от 
выхода реки Урух из теснин 
Дигорского ущелья. В 1825 
году по переписи аулов Ка-
барды аул Хату Анзорово уже 
располагался на берегу реки 
Урух, в нескольких километрах 
южнее своего современного 
местоположения. В 1834 году 
Хату Анзоров переселил свой 
аул на левый берег реки Терек, 
неподалеку от Татартупского 
минарета. В 1850 году аул 
переместился обратно к реке 
Урух, где и находится по сей 
день. В 1851 году основатель 
аула Хату Анзоров умер, а за 
поселением сохранилось его 
имя. В 1865 году в ходе Зе-
мельной реформы Кабарды в 
аул Хату Анзорово были пере-
селены часть жителей аула 
Тембота Анзорова.

В 1920 году, с окончатель-
ным установлением советской 
власти, решением ревкома 
Нальчикского округа Хату Ан-
зорово, как и все другие ка-
бардинские поселения, был 
переименован из-за присут-
ствия в названии княжеских 
и дворянских фамилий. В 
результате село получило но-
вое название – Старый Урух. 
В 1920 году был организован 
сельский совет, который до 
1937 года  входил в состав 
Урванского округа Кабарди-
но-Балкарской АССР. Затем 
включён в состав новообразо-
ванного Лескенского района.

Во время Великой Отече-
ственной войны село около 
двух месяцев было оккупиро-
вано немецкими войсками, в 
начале 1943 года  освобожде-
но от фашистов. В память о 
погибших в селе установлены 
памятники. В 1962 году с лик-
видацией Лескенского райо-
на село с сельсоветом было 
обратно передано в состав 
Урванского района. В 2003 
году село включено в состав 
вновь  образованного Лескен-
ского района. В 2004 году было 

утверждено переименование 
села Старый Урух и возвра-
щение ему его исторического 
названия Хатуей. В 2005 году 
было отпраздновано пере-
именование села и 155-летие 
со дня переселения с Терека 
на Урух.

170 лет селу исполнилось в 
прошлом году, однако празд-
ничные мероприятия при-
шлось отложить на год из-за 
пандемии коронавируса. Но 
от идеи проведения большого 
праздника местная админи-
страция не отказалась, а по-
следние сомнения развеяла 
победа в конкурсе «Лучшее 
муниципальное образование 
среди сельских поселений 
КБР» 2020 года. Чтобы удо-
стоиться высокой награды, 
администрация и жители села 
за последние пять лет про-
делали огромную работу, не 
увидеть которую невозможно. 
В 2016 году администрацию 
села возглавил Анзор Дзах-
мишев – человек, обладаю-
щий недюжинными органи-
заторскими способностями, а 
главное, огромным желанием 
изменить жизнь родного села 
к лучшему.

– Администрация села не 
смогла бы решить ни одной 
важной проблемы, если бы 
не помощь республиканских и 
районных властей, а главное, 
жителей села. Сегодня мы и 
сельчане – единое целое. На-
пример, стоит мне сообщить, 
что завтра в селе субботник, на 
утро у здания администрации 
собираются человек 200-300 
молодёжи с единственным 
вопросом: где и что делать? 
Такая сплочённость в решении 
общих проблем окрыляет всех 
работников администрации, 
придаёт сил и уверенности в 

завтрашнем дне, – говорил 
Анзор Барасбиевич. Админи-
страция села для решения 
накопившихся социальных 
проблем достаточно активно 
входит в различные респу-
бликанские и федеральные 
программы и подпрограммы.  
За последние годы здесь лик-
видировали свалки, асфаль-
тировали главную улицу, капи-
тально отремонтировали дом 
культуры, открыли музей села, 
заложили аллею «Победы и 
Славы», в детском саду были 
построены мельница и фон-
тан, приобретены и установле-
ны на прогулочных площадках 
фигуры сказочных героев из 
гипса. Полностью демонтиро-
ваны и заново забетонированы 
детские площадки. Были при-
обретены маленькие домики 
и качели.  Провели капиталь-
ный ремонт склада (замена 
кровли, старых окон, дверей, 
ремонт и покраска фасада). 
На территорию детского сада 
провели водопровод. И это да-
леко не полный перечень ра-
бот, значительно улучшивших 
внешний вид села и качество 
жизни населения.

Ранним утром гостей села 
встретила на границе каваль-
када всадников в черкесках 
с флагами, сопроводившая 
их до центральной улицы 
Бараова. До трёх часов дня 
проходили спортивные со-
ревнования по боксу, фут-
болу, перетягиванию каната, 
прыжкам в длину, метанию 
бревна, греко-римской борь-
бе. Разделить радость сельчан 
прибыли почётные гости – гла-
ва местной администрации 
Лескенского района Сафарби 
Инжижоков, его заместители 
Мухадин Афаунов и Амин 
Апеков, начальник отдела 

культуры Лескенского района 
Люсьена Насипова, народные 
артисты КБР Алим Кунижев и   
Мурадин Думанов, компози-
тор, руководитель, член Союза 
композиторов КБР Джабраил 
Хаупа, главы и жители сель-
ских поселений района, вы-
ходцы из села Хатуей.

С большим интересом гости 
знакомились с экспонатами 
музея – предметами средне-
вековой адыгской домашней 
утвари, артефактами времён 
Великой Отечественной вой- 
ны, фотоматериалами разных 
лет. Детвору развлекали на-
дувные аттракционы и анима-
торы. Здания (на центральной 
улице имени Бараова рас-
положены практически все 
социальные объекты) были 
в праздничном убранстве. К 
полудню стали известны име-
на победителей спортивных 
состязаний. В метании бревна 
не было равных Рамазану Бес-
чокову, дальше всех в длину 
прыгнул Астемир Гегиров, в 
перетягивании каната первен-
ствовала команда в составе 
Инала Долова, Залида Бижо-
ева, Амина Тлемахова, Руста-
ма Сенова, Залима Нотова, 
Ислама Маремкулова. В бок-
се отличились воспитанники 
тренеров Арсения Шамаева 
(Хатуей), Рамазана Бесчокова 
(Анзорей) и Нурмухамеда Бак-
санова (Баксан). Футбольный 
турнир жители нижней части 
села выиграли у соперников 
из верхней части. Интересно, 
что, помимо кубков, медалей, 
грамот и денежных премий, 
за победу в трёх видах (ме-
тание бревна, перетягивание 
каната и футбол) вручали жи-
вого барашка. Для призового 
фонда более ста тысяч рублей 
выделил уроженец села, де-
путат Госдумы РФ Адальби 
Шхагошев, направивший в 
адрес сельчан приветственное 
письмо.    

На официальной части 
мероприятия почётными гра-
мотами и благодарностями 
местной администрации был 
отмечен ряд сельчан, внёсших 
большой вклад в развитие Ха-
туея. Концертную программу 
украсили выступления на-
родных артистов республики 
А. Кунижева и М. Думанова. 
Организаторы праздника села 
сделали всё, чтобы о нём с 
теплотой вспоминали долгие 
годы.

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото автора   

-

-
-
-

К такому выводу пришёл 
Верховный суд КБР при рас-
смотрении гражданского дела 
по заявлению Бориса Д., чей  
автомобиль был украден. 
Когда мужчина обратился к 
страховщику, компания сосла-
лась на то, что машина была 
оборудована только штатным 
противоугонным устройством 
и противоугонной системой. 
Направленная в адрес стра-
ховой компании претензия 
также была оставлена без 
удовлетворения.

 Борис обратился в суд с 
иском к страховой компании о 
признании недействительны-
ми пункта договора страхова-
ния и ряда положений правил 
комплексного страхования 
автотранспорта, утверждён-
ных приказом директора ком-

пании-ответчика. Он просил 
взыскать страховое возмеще-
ние в пользу банка, с которым 
заключил смешанный договор 
купли-продажи и залога авто-
мобиля и в свою пользу про-
центы за пользование чужими 
денежными средствами, ком-
пенсацию морального вреда, 
а также штраф и судебные 
расходы.

 Суд в удовлетворении иска 
отказал, отметив, что неуста-
новление поисковой спутни-
ковой системы определённого 
вида явилось  недобросо-
вестным действием истца, 
в связи с чем страховщик 
обоснованно отказал в вы-
плате страхового возмеще-
ния. Апелляция это решение 
поддержала. Кассационная 
судебная инстанция с этими 
решениями не согласилась. 
Суд указал, что страховыми 
случаями признаны «ущерб» 
и «хищение». Каких-либо ис-
ключений относительно этих 
страховых рисков в полисе не 
содержится. Между тем стра-
ховщик, согласовав с истцом 
условия о страховом риске 

как об ущербе и хищении, 
существенно ограничил свои 
обязательства по договору 
страхования, исключив из 
числа страховых случаев в том 
числе хищение транспортного 
средства в зависимости от его 
комплектации определённым 
видом ПУУ и поддержания его 
постоянно в рабочем состоя-
нии, указав на не предусмо-
тренные законом основания 
освобождения страховщика от 
выплаты возмещения. 

Суды, придя к выводу, что 
хищение автомобиля было 
следствием недобросовест-
ных действий страхователя, 
не учли, что умысла истца 
относительно наступления 
страхового случая по данному 
делу судом не установлено и 
ответчик на умысел истца не 
ссылался, отметил кассаци-
онный суд.

 Кроме того, отмечалось в 
суде третьей инстанции, апел-
ляция, сославшись на то, что 
договор страхования по риску 
«хищение» не вступил в силу, 
не приняла во внимание, что 
в полисе стороны согласовали 

срок действия договора стра-
хования без каких бы то ни 
было оговорок.

 Кассационный суд также 
обратил внимание, что, за-
являя исковые требования, 
Борис ссылался на то, что 
договор добровольного стра-
хования имущества содержал  
обременительное для него 
как потребителя условие об 
установке дорогостоящего 
ПУУ. Таким образом, судам 
следовало установить,  яв-
лялось ли условие договора 
присоединения об установке 
конкретного противоугонного 
средства, навязанным по-
требителю страхователем, 
недобросовестным и могло 
ли это повлечь за собой отказ 
в защите права страховщика 
путём неприменения этого 
условия договора либо при-
знания его недействительным.

При новом рассмотрении 
данного дела в суде первой 
инстанции в новом составе 
судей исковые требования 
Бориса были удовлетворены 
в полном объёме. 

Зинаида МАЛЬБАХОВА

-
-

В кадетской школе-ин-
тернате №1 села Атажукино 
в рамках проекта Народного 
фронта «Имя героя – шко-
ле» прошло торжественное 
открытие мемориальной 
доски, посвящённой погиб-
шему при исполнении слу-
жебного долга полковнику 
милиции Замиру Дикинову, 
чьё имя навечно занесено 
в списки личного состава 
СОБР территориального 
управления Росгвардии.

В торжественном от-
крытии приняли участие 
заместитель начальника 
территориального органа по 
работе с личным составом 
Алексей Трушин, предсе-
датель Совета ветеранов 
Руслан Хужоков, ветеран 
ведомства Кадир Шогенов, 
министр просвещения, на-
уки и по делам молодёжи 
республики Анзор Езаов, 
представители региональ-
ного отделения Народного 
фронта, местной админи-
страции и общественных 
организаций, школьники и 
жители села. Музыкальное 

сопровождение обеспечил 
оркестр воинской части 
Росгвардии с дислокацией 
в посёлке Звёздный.

– Присвоение имени на-
шего земляка образова-
тельному учреждению, где 
учатся будущие защитни-
ки Отечества, – большой 
вклад в формирование 
верных жизненных ориен-
тиров у подрастающего по-
коления, – отметил Алексей 
Трушин.

Замир Хасанбиевич Ди-
кинов родился в Заюко-
во Баксанского района, в 

1996 году был зачислен 
на службу в региональное 
МВД на должность опер- 
уполномоченного специ-
ального отряда быстрого 
реагирования. За время 
службы был отмечен руко-
водством федерального и 
регионального МВД, Пра-
вительством республики, 
награждён медалью ор-
дена «За заслуги перед 
Отечеством» ll степени, 
медалями «За отличие в 
охране общественного по-
рядка» и «За отвагу».

10 июля 2011 года заме-

ститель командира отряда 
милиции специального на-
значения криминальной 
милиции регионального 
МВД полковник милиции 
Замир Дикинов во время 
завязавшегося при прове-
дении спецоперации боя 
с вооружёнными преступ-
никами принял огонь на 
себя и ценой собственной 
жизни предотвратил гибель 
сослуживцев.

За образцовое исполне-
ние служебного долга по 
защите конституционных 
прав и свобод граждан, 
умелые, самоотверженные 
действия в борьбе с пре-
ступностью, экстремизмом 
и терроризмом, проявлен-
ные при этом смелость и 
отвагу, мужество и героизм 
в условиях, сопряжённых с 
риском для жизни, МВД по 
Кабардино-Балкарии пол-
ковник милиции З. Дикинов 
был представлен к ордену 
Мужества (посмертно).

В завершение собравши-
еся почтили память павше-
го офицера минутой мол-
чания и возложили цветы к 
мемориальной доске.

Ирэна ШКЕЖЕВА

БЕЗОПАСНОСТЬ

-

-

-
-

-

-

-

 – В ходе освидетельство-
вания мест отдыха людей на 
воде своевременно выявля-

Проверка готовности

ются недостатки в работе ру-
ководителей и арендаторов 
водных объектов по недопу-
щению гибели людей на воде 
и обеспечению качествен-
ного проведения купального 
сезона в муниципальных 

образованиях республики, 
– отметил начальник отдела 
Амирби Бжахоков.

Результаты освидетель-
ствования станут основани-
ем для оценки готовности 
водного объекта к купаль-

ному сезону. При этом стоит 
отметить, в 2020 году на 
Курортном озере проис-
шествий и гибели людей 
допущено не было.

По материалам пресс-
службы ГУ МЧС по КБР

Ha 79-м году ушёл из жизни светлый, жизнерадостный, 
честный, хороший и умный человек, верный семьянин, 
друг и товарищ, ветеран комсомола Кабардино–Балкарии 
ЖИГУНОВ Анатолий Тахирович.

Добросовестному труженику всегда доверяли серьёз-
ные задачи и должности, будь то работа в комсомоле, в 
партийных или профсоюзных органах. Анатолий Тахирович 
всегда был лидером в делах, а в молодости  и в спорте. Во 
время учёбы в Нальчикском политехническом техникуме 
становился чемпионом КБАССР, а в период обучения в 
Ленинградской ордена Ленина лесотехнической академии 
– чемпионом города на Неве.

Друг наш и коллега навсегда останется в наших сердцах.
С прискорбием соболезнуем его родным и близким.
Совет ветеранов комсомола Кабардино-Балкарской 

Республики


